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党的十八大以来，以习近平同志为

核心的党中央在扩大对外开放、促进外

商投资方面作出了一系列重要决策部

署，强调中国开放的大门不会关闭，只会

越开越大。

积极吸引和利用外商投资，是我国

扩大对外开放和构建开放型经济新体制

的重要内容，必须有健全的法治保障。

杜小刚代表：

草案的推出，是贯彻落

实党中央扩大对外开放、促

进外商投资决策部署的重要

举措，将从法律层面巩固外

商投资管理改革最新成果。

肖胜方代表：

草案提请审议，体现出

我国把改革开放进行到底的

信心和决心。

蔡金钗委员：

草案的推出，既为扩大

高水平对外开放提供法律保

障，也会使中国营商环境更

加稳定、透明、可预期，可

谓正当其时、意义深远。

3月10日，人大河北代表团举行全体会议，审议外商投资法草案。全国人大代表杨伟坤

（前排右一）与同团代表李沈明（左一）就外商投资法草案相关内容展开讨论。

本报记者 李景录摄

3月9日，全国

政协科技界在驻地

举行小组会议，讨

论 外 商 投 资 法 草

案。全国政协委员

蒋兴伟（右三）在

发言。

本报记者
高兴贵摄

3月9日，全国

政协无党派界别在

驻 地 举 行 小 组 会

议，讨论外商投资

法草案。会前，全

国 政 协 委 员 李 稻

葵 、许京军 、连玉

明、吴仁彪（前排从

右至左）在讨论外

商投资法草案相关

内容。

本报记者
高兴贵摄

“中国开放的大门不会关闭，只会越
开越大，‘引进来’的时候我们欢迎外
资来华投资，‘走出去’的时候我们就
是外资。”3 月 9 日，在全国政协经济界
别 36 组小组讨论会上，全国政协委员、
招商局集团董事长李建红的一席话，引
得在场的委员们频频点头，“外资进来
和我们出去投资的心态是一样的，就是
想获得平等对待”。

“过去，我们强调商品要素开放，现
阶段重要的是规则制度开放。要对内外
资一视同仁，用公开透明的环境吸引外
资。”全国政协委员、全国政协经济委
员会副主任杨伟民认为，从要素开放到
制度开放，草案的推出，不仅是回应国
际社会关切，还将解决一些长期争论不
休的实际问题。

全 国 政 协 委 员 ， 中 投 公 司 副 董 事
长、总经理屠光绍将外商投资法草案的
主要内容概括为“基础性、一致性、标
准性”。推出外商投资法草案不仅体现

了顶层设计架构，还将外商投资与国民
待遇相统一，对营造内外一致的法律环
境具有重要意义。“外商投资法草案既
结合了中国实际，又充分参考了国际惯
例 。 充 分 体 现 了 对 外 开 放 、 与 时 俱
进。”屠光绍委员说。

外商投资法草案是外商投资的基础
性法律。全国政协委员、全国政协经济
委员会副主任刘利华说：“外商投资法
草案已成熟，应尽快出台，以展现我国
对外开放的姿态。”

全 国 政 协 委 员 、 国 务 院 发 展 研 究
中心副主任王一鸣建议，要制定更详
尽 的 实 施 细 则 ， 以 便 政 策 尽 快 落 地
实施。

委员们认为，外商投资法草案向外
资传递了积极信号，中国市场将是一个
公平的、法治的、透明的市场。外商投
资法草案的推出，标志着中国走向制度
性开放之路，必将助力社会主义市场经
济真正实现高质量发展。

开放大门只会越开越大
本报记者 胡达闻

3 月 9 日，在全国政协特邀香港人士界别的
小组讨论会上，关于外商投资法草案的讨论异常
热烈，委员们争相发言。

在特邀香港人士界别的全国政协委员中，很
多人都有过作为外商投资内地的经历。谈到外商
投资法草案，委员们有很多切身感受和务实的见
解。“上世纪80年代初，我依据中外合资经营企
业法在蛇口、广州设立过2家企业，其中一家企
业是与内地企业合资的，一家企业是与内地企
业、外国企业三方合资的。”全国政协委员、香
港经济民生联盟主席卢伟国回忆说：“当时，无
论是外商、港商还是内地企业，大家都是摸着石
头过河，探索合资企业在中国内地发展的模式。
经过多年的探索、实践，我们国家的经济建设取
得了巨大成就，‘外资三法’在特定的历史时期
是功不可没的。”

“时移世易，我们国家已经成为世界第二大
经济体，制度是需要与时俱进的。完善外商投资
法律法规充分说明了我国开放的大门只会越开越
大，我国的对外开放，既有量的增长，更有质的
提升。”卢伟国委员说。

“外商投资法草案来得很及时！”全国政协委
员、香港世茂集团董事局主席许荣茂表示，之前
的“外资三法”在特定时期发挥了作用，虽然后
来经过多次修改，但靠修修补补已经凑不出一部
跟得上经济发展和市场需求的外商投资法了。许
荣茂委员曾在内地投资4家中外合资公司，他对
手续复杂的设立报批程序印象深刻。他说：“这
充分说明老法规已经跟不上形势的需要。世界经
济发展形势低迷、我国经济下行压力增大，该法
律草案的推出对提振我国经济乃至世界经济都具
有积极的作用。”

“我们从很多条款中看到了对外商利益的切
实保护，外商投资法有利于营造法治化、便利
化、国际化的营商环境。”许荣茂委员表示，外
商投资法草案中提到，外国投资者在中国境内的
出资、利润等，可以依法以人民币或者外汇自由
汇入或者汇出，这一点很重要，相比此前的相关
规定是非常大的提升。建议外商投资法出台后，
各地尽快根据当地情况在法定权限内制定外商投
资促进和便利化政策措施，但一定要与这部法保
持一致。

扩大开放须有健全的法治保障
本报记者 廉 丹

中外企业同台公平竞技
本报记者 马春阳

日前，外商投资法草案 （以下简称
“草案”） 提请十三届全国人大二次会议
审议。代表委员在审议、讨论草案时一致
认为，我国坚定实行高水平投资自由化便
利化政策，保护外商投资合法权益，营造
法治化、国际化、便利化营商环境，以高
水平对外开放推动经济高质量发展，充分
彰显了我国进一步扩大对外开放、积极促
进外商投资的决心和信心。

注入更强发展动力

“草案的推出，是贯彻落实党中央扩
大对外开放、促进外商投资决策部署的
重要举措，将从法律层面巩固外商投资
管理改革最新成果，有力促进外商投
资，切实保护外商投资合法权益，进一
步提高投资环境的开放度、透明度、可
预期性，为我国新一轮高水平对外开放
提供坚强法治保障、注入更强发展动
力。”全国人大代表、江苏省昆山市委书
记杜小刚说。

全国人大代表、中国石化集团茂名
石油化工有限公司总经理尹兆林表示，
党和国家不断扩大开放的决心和行动，
有目共睹。“当前，国际上保护主义、单
边主义抬头。在这种形势下，草案的推
出，就是通过实际行动，向世界表明我
国始终奉行互利共赢的开放政策，始终
支持贸易投资自由化、便利化，致力于
建设开放型世界经济，向世界彰显我国
主动开放市场的坚定信心和决心。”尹兆
林代表说。

全国人大代表、广东省律师协会会长
肖胜方认为，中国的开放大门不会关闭，
只会越开越大。草案提请审议，体现了我
国把改革开放进行到底的信心和决心。在
全球化大趋势下，中国经济与世界经济融
合程度将越来越高。推出外商投资法，有
助于打造与国际接轨的法治化营商环境，

让外商投资进一步便利化，将会吸引更多
外资机构来华投资。

全国政协委员、厦门恒兴集团有限公
司董事长柯希平表示，积极吸引和利用外
商投资，是我国扩大对外开放和构建开放
型经济新体制的重要内容，必须有健全的
法治保障，这有利于坚定实行高水平投资
自由化便利化政策，保护外商投资合法权
益，营造法治化、国际化、便利化营商环
境，以高水平对外开放推动经济高质量
发展。

全国政协委员、海关总署原副署长孙
毅彪表示，外资需要中国，中国也需要外
资；中国有广阔的市场，外资需要投资
市场。

“草案回应了外资在中国长期投资的

权益保护等诸多关切，在外商中的反响非
常积极。”全国政协委员、中国银行 （香
港） 有限公司副董事长高迎欣说。

实现外商投资便利化

草案确立了我国新型外商投资法律制
度的基本框架，对外商投资的准入、促
进、保护、管理等作出了统一规定。

全国人大代表、广东国鼎律师事务所
主任朱列玉认为，草案非常符合实际，总
结了改革开放以来外商投资实践经验，符
合新时代要求，也体现了我国法律制度的
与时俱进。

“草案规定了外商投资准入前国民待

遇加负面清单的新型管理制度。过去，
对外商投资的准入领域有严格限制，草
案体现出中国推动新一轮高水平对外开
放的态度，通过打造公平透明的营商环
境，推动外商投资的便利化。”朱列玉代
表说。

全国 人 大 代 表 ， 亨 通 集 团 党 委 书
记、董事局主席崔根良认为，草案针对
外界对中国发展环境的关切，作出了积
极 回 应 ， 让 外 国 投 资 者 在 中 国 放 心 投
资、安心发展。例如，草案中明确，对
外商投资企业给予国民待遇；公平竞争
参与政府采购。

全国政协委员、中国证监会原副主席
姜洋表示，草案的推出，有利于外商树立
投资中国的长期信心，有利于企业按照国
际法律规则办事，提高企业竞争能力，提
高企业经营质量，也有利于中国企业做大
做强。“总体看，确立新时代外商投资法
律制度基本框架，为推动高水平对外开放
提供了有力的法治保障，必将促进社会主
义市场经济健康发展。”

全国政协委员、福建省盼盼食品有限
公司总裁蔡金钗认为，草案的推出，既为
扩大高水平对外开放提供法律保障，也使
中国营商环境更加稳定、透明、可预期，
可谓正当其时、意义深远。

“草案着眼于增强发展的内外联动
性，明确规定了许多促进内外资企业规则
统一、促进公平竞争方面的内容。这些促
进内外资企业规则统一的内容，有利于贯
彻‘一视同仁、平等对待’的原则，营造
稳定、透明、可预期和公平竞争的市场环
境，也有利于我国各类企业平等参与，在
全面开放新格局中实现更高水平、更高质
量的发展。”蔡金钗委员说。

推动经济高质量发展

过去 40 年，中国经济快速发展是在
开放条件下取得的，未来中国经济实现
高质量发展也必须在更加开放的条件下
实现。

全国人大代表、明阳新能源投资控股
集团有限公司董事长张传卫认为，在高度
开放的环境下，中国企业只要有为国争光
的责任心，耐得住寂寞，勇于攻坚，善于
整合全球研发资源，做强自己，即使竞争
再激烈，也能崭露头角，在经济高质量发
展中拥有自己的舞台。

全国人大代表、江苏省张家港市永联
村党委书记吴惠芳介绍，永钢集团是永联
村的村办企业，依靠国内市场成长发展，
依托国际市场提质增效。去年产品出口比
例达 40%，远销 108 个国家和地区，“虽
然地处农村，但我们同样感受到坚持对外
开放、顺应国际化要求的重要性。草案的
推出，有利于优化外商投资环境，倒逼我
们加大研发投入，加快转型升级步伐，从
追求产品竞争优势向追求企业竞争优势转
变”。

“我们将全面推动法律实施，再造高
水平对外开放新优势，为江苏开放型经
济高质量发展继续走在前列、在全国率
先建成开放强省作出积极贡献。”杜小刚
代表说。

3 月 10 日，人大安徽代表团在驻地
举行小组会议，审议外商投资法草案。

“外商投资法草案的推出是我国持续深化
对外开放的重要标志之一。”全国人大代
表、中国建材国际工程集团有限公司董事
长彭寿说。

全国人大代表、科大讯飞董事长刘
庆峰在谈到外商投资法草案时表示，深
化对外开放是机遇更是挑战。“国内企业
不仅要做好全球化竞争的思想准备，未
来的发展也必须要适应全球化竞争。其
实，我国大部分企业非常支持持续深化
对外开放。因为，只有开放竞争才能促
进企业乃至整个社会经济的进步和发
展。”刘庆峰代表说。

在谈到推出外商投资法草案对中国
经济的意义时，彭寿代表表示，外商
投 资 法 草 案 的 推 出 非 常 重 要 、 及 时 ，
这是我国未来经济持续发展的一个有
力保障。“现在，国家提出 2019 年要稳
就业、稳金融、稳外贸、稳外资、稳

投资、稳预期，我认为稳预期尤为重
要，有了预期才会有更多的投资，才
会带动更多的就业。那么，吸引外商
投资的前提是什么？答案是外商对中
国 未 来 经 济 发 展 、 营 商 环 境 要 有 信
心，信心比黄金还重要。如何提振外
商对中国经济的信心？这就需要有完
善的法律作为保障。”

“面对经济下行压力，以及国际国内
环境的变化，如何有效推动投资增长非常
重要。其中，外商投资的重要性不可忽
视，所以我觉得外商投资法草案的推出非
常必要。”刘庆峰代表说。

全国人大代表、奇瑞汽车党委书记
尹同跃表示，中外企业将在同等的市
场条件下同台公平竞技，中国企业必
须以更加开放的态度和全球化视野来
审视自己的发展战略、市场布局和技
术研发。“外商投资法草案的推出对中
国 企 业 是 挑 战 也 是 机 遇 。” 尹 同 跃 代
表说。


